

CAS Section Les Diablerets – Amicale des Jeudistes

RAPPORT DE COURSE A et B

Date	: 30 mai 2024
Chefs de courses	: Henri Recher (A) et Gérald Koch (B)
Titre	: Campagne genevoise – Le Mandement
Course	: Russin-L'Allondon-Verbois-Cartigny-La Plaine (A) Russin-Verbois-L'Allondon-La Plaine (B)
Auteur GPS et tracé	: Gilbert Beaud
Auteur rapport	: Pierre Allenbach
Photographes	: Dominique Farine, Hans Hilty, Bernard Joset, Jean Micol

Amis Jeudistes,

Une ou deux fois par an, les Jeudistes s'en vont explorer le territoire de notre prestigieux voisin qui, malgré l'exiguïté de ses frontières, a toujours quelque chose à nous montrer. Que ce soient des institutions internationales ou scientifiques, il y en a pour tous les goûts, sans oublier l'agriculture et la viticulture qui trouvent à exister et se développer malgré le caractère cosmopolite du canton. D'ailleurs, qui penserait que Satigny est la plus importante commune viticole de Suisse, avec 438 ha de vignes pour 1'115 ha de terres agricoles ? Malgré la proximité de la ville et le bruit incessant des avions qui décollent ou atterrissent sur l'aérodrome tout proche de Cointrin, la campagne genevoise est étonnamment préservée. C'est vrai qu'il y manque malheureusement les hauts sommets alpins qui surgissent à l'horizon, lors de nos courses en Valais...

Parler de la campagne genevoise implique nécessairement d'évoquer la ville de Genève qui forme, presque à elle seule, le territoire du canton. Par sa situation stratégique, au sortir du défilé de Bellegarde qui canalise le Rhône, le site est un poste avancé des garnisons romaines de Lyon et forme le verrou qui en commande le passage. Dans ses « *Commentaires sur la Guerre des Gaules* », Jules César, qui vient d'empêcher les Helvètes d'émigrer en masse vers le Sud-Ouest français, après avoir détruit le pont sur le Rhône de la ville de « *Genava* » et dressé une palissade les empêchant de continuer leur chemin, y établit provisoirement un camp retranché. La ville ne fait plus parler d'elle jusqu'en 1387 où son évêque accorde des franchises à ses habitants et autorise le *prêt à intérêts*, auparavant strictement interdit par l'Eglise. Ces nouveautés permettent à Genève de prospérer en tenant 4 foires annuelles dans ses murs et l'établissement de la première banque fondée par les Médicis, de Florence.

En 1541, la Réforme fait son apparition à Genève avec Jean Calvin qui ne tarde pas à diriger la ville et, surtout, la vie de ses habitants d'une main de fer, allant jusqu'à prescrire le nombre de robes que les femmes pouvaient posséder et le tissu dans lequel elles devaient être confectionnées ! Dès 1550, la ville est le refuge de nombreux réformés français et italiens qui emmènent dans leurs bagages un important savoir-faire artisanal et s'établissent pour la plus grande prospérité de la ville. Ce mouvement sera à son apogée en 1685, lorsque Louis XIV décréta « *La Révocation de l'Edit de Nantes* » qui vit Genève et d'autres villes recevoir un très grand nombre de réfugiés protestant, souvent détenteurs de métiers artisanaux tels que l'horlogerie ou l'imprimerie. Les bases de la prospérité, et le caractère international, ainsi que la tradition d'accueil et de charité de la ville étaient alors bien établies, tout en portant leurs fruits jusqu'à nos jours.

Mais, auparavant, eut lieu en décembre 1602 une tentative de prise de la ville par les Savoyards qui furent défaits, entre-autres et selon la légende, par la « *Mère Royaume* » qui déversa un chaudron de soupe chaude sur la tête des soldats en train de gravir les échelles pour franchir la muraille. Chaque année, le 12 décembre, les Genevois fêtent avec grandeur leur victoire sur les troupes du Duc de Savoie et chantent leur hymne cantonal « *Cè qu'è lainô ...* ».

Pour permettre à un futur membre potentiel des Jeudistes de tester une excursion du groupe B, notre ami Werner Haefliger avait invité un ami, Jacques Marchand à la sortie du jour. Espérons que les conditions météorologiques et les dénivelés inhabituels pour une course « B » n'auront pas trop effrayé ce futur membre et que nous le verrons bientôt régulièrement lors de nos sorties.

Mais revenons à nos moutons et à la marche de nos Jeudistes qui, après avoir atteint le barrage de Verbois, entrèrent désormais dans une des nombreuses réserves ornithologiques et de faune aquatique qui bordent le Rhône.

Après s'être confortablement attablés à une table installée au bord du chemin, les Jeudistes du groupe B sortirent leurs provisions tirées du sac, en vue de les déguster pour leur pique-nique. Mais ils n'avaient pas remarqué les nuages, bien noirs, au-dessus de leurs têtes qui choisirent de crever au milieu de leurs agapes... Il fallut sortir à la hâte parapluies et anoraks pour terminer, sous l'ondée, le repas si bien débuté !

Parvenus près de la vallée de l'Allondon et délaissant le viaduc qui la traverse, les excursionnistes piquèrent en direction de Russin, avant d'attaquer une rude montée tout droit à travers les vignes, avant de redescendre et franchir la rivière, pour remonter sur la pente opposée complantée de vignes. Comme montagnes russes, on ne fait pas mieux ! Enfin en vue du village La Plaine, les Jeudistes longèrent encore la crête qui domine le vignoble, pour plonger droit sur la gare du lieu en descendant une dérupe incroyablement raide suivant la pente des vignes. Arrivés entier au bas du toboggan, le groupe B rejoignit rapidement le « *Café de la Poste* » où les attendaient les Jeudistes A, arrivés quelques minutes avant eux.

Suivit la traditionnelle verrée des adieux où s'échangèrent force considérations sur cette course, dont les dénivelés ont quelque peu martyrisé les articulations des participants, heureux tout de même d'avoir surmonté les difficultés d'un parcours très vallonné. Merci à Henri Recher et Gérald Koch, chefs de course d'avoir organisé et conduit cette course inédite dans l'arrière-pays d'une grande métropole, ainsi qu'à nos photographes émérites qui ont à nouveau exposé leurs délicats appareils aux intempéries, afin d'ouvrir leurs yeux électroniques aux images illustrant ce récit.

P. Allenbach



La jonction des Jeudistes A et B près du barrage de Verbois, avant la pluie...

Cliquer sur les liens ci-dessous pour voir l'album-photos en diaporama ou vue par vue,
(Si aucune légende ne s'affiche, cliquer sur « i » en haut, à droite de l'écran)

- 2024.05.30 – Reportage Jean Micol Gr A : <https://www.relive.cc/view/vmqX3r873o6>
2024.05.30 – Campagne genevoise Gr A, Photos D. Farine : [2024-05-30-GrA-Campagne Genevoise- Russin-La Plaine](https://photos.app.goo.gl/5LS4oVyrhGWyoX3FA)
2024.05.30 – Genève-Mandement Gr B, Photos B. Joset : <https://photos.app.goo.gl/5LS4oVyrhGWyoX3FA>
2024.05.30 – Le Mandement Gr A, Photos H. Hilty : <https://photos.app.goo.gl/cTxb4g6WfGyVYjWXA>

... puis découvrez la carte du parcours,

- 2024.05.30 – Parcours A Russin-Verbois-Cartigny-La Plaine : [2024.05.30 - Le Mandement - La Plaine, Gr A](#)
2024.05.30 - Parcours B Russin-Verbois-Allondon-La Plaine : [2024.05.30 - Russin-La Plaine, Gr B](#)

... ainsi que le relevé des dénivelés de l'itinéraire établi par G. Beaud,

2024-05-30 Russin - Mandement - La Plaine B			
Récapitulatif	Heure	Vitesse	Altitude
Points: 1493	Temps écoulé: 3:32:19	Moyenne: 2.27 km/h	Minimale: 352 m Ascension: 184 m
Distance: 8.0 km	Temps de déplacement: 2:24:07	Vitesse moyenne déplacement: 3.34 km/h	Maximale: 422 m Descente: 207 m
Zone: 94.4 km ²	Temps d'arrêt: 1:08:12	Minimale: 0.0 km/h	Pente: -0.3 %
		Maximale: 6 km/h	

... et les sites consultables à votre gré, dont les contenus ont alimenté rapport et photos.

[Chemin des Teppes-Du-Biolay : 60 Photos - Genève, Suisse | Randonnée | AllTrails](#)

[Balade au fil de l'eau le long du Rhône, de la rivière de l'Allondon et des étangs de Teppes et de Verbois \(loisirs.ch\)](#)

[Définitions : gravelot - Dictionnaire de français Larousse](#)

[Viaduc de l'Allondon — Wikipédia \(wikipedia.org\)](#)

[Dardagny - Histoire](#)

[Dardagny — Wikipédia \(wikipedia.org\)](#)

[Russin, sa gare - notreHistoire.ch](#)

[russin-genève, images photos - Recherche Images \(bing.com\)](#)